金融デジタライゼーションと実務への影響

金融機関の内部事務の 第8回 デジタライゼーション

金融デジタライゼーションにおいて、最も進展をみているのは、 融機関の内部事務の効率化だと思われる。以下では、金融機関の内部 事務のデジタライゼーションに関し、「事務の集中化」、「事務の自動 「ペーパーレス化」に分けて、解説したい。

る。

山口 省蔵

在、 事務の集中化

多くの金融機関では

中化である。 が図られている。その第一が、 営業店から事務をなくす努力 によって、各店で分散対応す るよりも、効率的に処理でき ·務センター等への事務の集 定例事務は、集中すること

振込、

口座振替、

各種届

出

望内の信用金庫においても

られる。 度での異例事務であるがゆえ 量になり、 かるものであっても、1カ所 ることによって、効率化が図 に集中させれば、一定の事務 例えば、営業店では、少 それなりの対応時間がか 担当者が習熟でき 頻

a

字読み取り機能 み込む→事務センターのサー 店のスキャナーでイメージデ (一へ送信→サーバー内の文 タ(画像データ)として読 営業店の店頭事務につい 顧客からの伝票等を営業 O C R 7

> きた。 集中処理するケースが増えて 理 内の役席者による再確認→処 識部分を修正→事務センター 読み取り結果を確認し、 務センターにいる職員が文字 よってデジタル 一の実行、といった流れで、 データ化→事 誤認

相続、 はの顧客の課題解決に充てて れた営業店の余裕部分を、 とが可能となる。 店頭では、 われることにより、 の多くが事務センター側で行 いけることが、デジタライゼ 事務の集中処理で生み出さ c e 残高照会といった事務 t o faceならで 接客に集中するこ 営業店 f

本質的な処理方法に大きな違 なっても、 b 融機関の枠を超えて行うこと はない 事務の集中化は、 可能である。 同一 業務であれば 金融機関が異 個別の 金

ーションの成果である。

図っている。 本ATM株式会社にアウトソ 交換業務や税公金業務を、 ースする形で、 また、 ·葉興業銀行の3行は、 実際、 同様の取組み 千葉銀行、 が、

センター)。 行われている (信金静岡共同

より、 е きるようになるだろう。 t s o いては、 将来、 s s の業者が受託することに 複数の金融機関の事務を より低コストで処理 u r Process B P O B u 金融機関の事務に cing) が進 s i О 0 u n

ずである 容を拡大している。 かなり絞られたものになるは ないネットバンクが普通に業 ゼーションの進展によって、 現時点でも、営業店を持た 金融機関の店舗事務は デジタラ

2 事務の自動化

現在、金融機関の勘定処理を対象とた量に行われる処理を対象と大量に行われる処理を対象としたものである。

金融機関の事務の中には、その他にも、定例的に反復される事務処理がこまごまとたくさんあるが、それら全てのためにシステムを開発していたら、開発・維持コストが省たら、開発・維持コストが省たら、開発・維持コストが省ののため、システム開発のこのため、システム開発のようではまだたくさん残されている。

事務生ンターでの処理が一定量を超えてきたものについては、システム化しても採算が合うようになる。「集中化→合うようになる。「集中化→とによって、効率化効果は得めてよる。

また、本格的なシステム開発に見合うほどではない事務発に見合うほどではない事務の ss Automationの略)を活用した自動化が図の略)を活用した自動化が図ののいるようになってきた。

である。 る処理を自動化できるアプリ RPAは、端末画面におけ

例えば、あるシステムの出力する定例処理を人手で行っていたとしよう。その処理のみの自動化のためにシステムの出発を行っては、開発するに入めの自動化のためにシステムの出

できる。 できる。 できる。 のまれている。 のもの のシステム開発コストをかけずに、 を数のシスストをかけずに、 を数のシスストをかけずに、 を数のシステム開発コープを連携する自動化が実現の できる。

署共通なものが多い。できれ定例事務には、各店・各部

とすると、事務センター側で あ自動化、という順番を守っ た方が効率化効果は大きい。 ただし、事務集中を図ろう

一方、RPAは、ユーザーあるほか、部署でも構築・設定が可能であるほか、部署毎に利用しても大きなコストにはならないことから、各部署において機

そうであれば、各部署で RPAの活用と並行的に、本 部の事務統括部署で、各部署 でRPA化しつつある事務の 洗出し→共通事務における有 効なRPA活用の発見→当該 効なRPAの全部署への配布、と いった取り組みを行っていく

横展開する手もある。

3 ペーパーレス化

のメリットを、以下に述べる。のメリットを、以下に述べる。することで推進される。すなすることで推進される。すなわち、デジタライゼーションわち、デジタライゼーションカち、デジタライゼーション、意思決定方法の変革につながっていくものである。ペーパーレス化による4点ペーパーレス化による4点のメリットを、以下に述べる。

がかかる場合もある。

フローの設定等の検討に時間務センター側での新たな事務の人員の確保、営業店側と事

効率化 つかられる事務

伝票、帳票、会議資料等が 紙であることが、人手での多 紙であることが、人手での多 位職階にいる者ほど、紙の処 理や管理を自分ではやらない ので、この点に関するコスト 意識が低くなりがちであり、

費も減る。 費も減る。

る。

化の障害の一つとなっている。

しかし、最も削減できるの となる。このため、ペーパー でなる。このため、ペーパー となる。このため、ペーパー となる。このため、ペーパー となる。このため、ペーパー となる。このため、ペーパー となる。このため、ペーパー となる。このため、ペーパー

(2) 場所の制約からの開放 (2) 場所の制約からの開放 で特筆すべきは、場所の制約 がなくなることである。 金融業務の殆どが情報のや 金融業務の殆どが情報のや

る限り、働く場所が制約されて、働く場所に限定される。すなわち、所に限定される。すなわち、紙を使って情報をやり取りする場所は、管理可能な場がを使って情報をやり取りする。情報を使って情報をやり取りが、

ユリティ確保が前提になる)。 うした場所による制約がなく なる。情報が全てサーバー内 にあるのなら、そこにアクセ ス可能なモバイル端末を携行 オれば、場所を問わずに仕事 ができる(システム上のセキ

ス化が絶対に必要になる。 場合は、リモートワークが可 能になる。柔軟な働き方を実 能になる。柔軟な働き方を実 を のことのでは、ペーパーレ のできない。

書類を収納する脇机や固定したデスクはいらなくなる。 一アドレスが実現できる。 一定の人員が日中外出して

員分のデスクスペースを確保スの削減ができるし、また際スの削減ができるし、また際に座る同僚が日々変わることによって、部署を超えたコミニナーションが従来よりも活発になる。

ることである。
まを享受するために最低限必要なことは、職員一人につき果を享受するために最低限必にからない。

(3) 会議や稟議のペーパーレ

ス化を進める先が多い。
ーパーレス化できるし、実際
ーパーレス化できるし、実際

に対して、得られるメリットだるが、失われる些細な部分にくさを理由に抵抗する人もにくさを理由に抵抗する人もにるが、失われる些細な部分を譲でのペーパーレス化に

ものである。

りも に付属するカメラ等を使った 1ミ の制約がなくなるので、端末 た隣 が大幅に削減できるメリット と がある。そのほかにも、場所 がある。そのほかにも、場所

ペ ペ ペンスとし かいに かできるようになる。 かできるようになる。

これをデジタルベースで行う たーション手法の機動性が高 ケーション手法の機動性が高 を導入する先も増えている。 金融機関では、従来、組織 的な意思決定に、「回覧に押 的な意思決定に、「回覧に押 がなきなりークフローアプリ に、「回覧に押 のなき、カークフローアプリは、 いた。ワークフローアプリは、

ば、承認経路の途上にある案定状況の透明化である。例え

TV会議の活用などによって

出張等を相当量減らせる。少

えるようになる。これに伴う ることもできる。 りのやり取りの時間を節約す ることにより、行ったり来た 稟議が回ってくる前に提示す 認し、詰めるべきポイントを 案の初期段階でその内容を確 る。最終的な決定権者が、 定のスピードアップが図られ 心理的効果だけでも、 いるかが、関係者全員からみ モバイル端末を持ち歩けば 意思決 起

う」ということはなくなる。 意思決定スピードが速くなっ をデジタル化した先の多くで、 アプリの活用により承認経路 るので案件が止まってしま つまり、 外出先から承認事務ができる。 このように、ワークフロー 「部長が出張してい

題となるのは、 ーパーレス化において課 対顧客事務における課題 外部から持ち

価 取

値の低 組みが、

い事務から開放し、

職員の多くを付加

誘導も重要である。これらの

キングやスマホのアプリへの

り、 になる。 客自身に入力操作をしてもら が学習することによって、認 度は100%ではないので、 ができるが、OCRの認識精 頼書については、 うような仕組みの構築が必要 店頭においても、なるべく顧 発生を抑制することである。 してもらうことで、 のように、 識精度が自動的に向上してい より、 く仕組みが取り入れられてい にAIが組み込まれることに 人手での確認が必要になる。 ただし、近年では、 より根本的には、ATM OCR処理によって対応 人手による修正をAI 顧客に端末を操作 前述のとお 伝票等の O C R

また、インターネットバン

金、 の提供に繋がることになる。 より付加 当面残存する紙として、 価値の高いサービス

件は、

誰のところで止まって

込まれる紙の処理である。

顧客からの紙ベースでの依

こそが、デジタライゼーショ は、 あろう。 る限りの取組みを行うべきで る。 的に変える可能性を有してい 関における働く仕組みを根本 ンのコア部分であり、 0 ーパーレスにすることは難し 物がある。そういった意味で しかし、ペーパーレス化 金融機関業務を完全にペ 手形・小切手といった現 できるところから、 金融機

代表取締役 株式会社金融経営研 所長 究 所

読破術 -版

A 5 判・並製・268頁 本体価格: 2,190円 + 税

企業の決算書の粉飾を見破るには簿記・財務分析の高度なテクニックが必要だとする考え 方が通例でしたが、 本書は、そのカベを見事に克服し、初心者でも面白く読んですぐわかる 具体例を挙げて易しく解説した1冊です。

〒170-8460 東京都豊島区北大塚3-10-5 🎛 🍇 銀行 研修社 電話(03)3949-4101·FAX(03)5567-1733 URL:http://www.ginken.jp